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СООТЕЧЕСТВЕННИКИ 

Послевоенный этап дея-
тельности азербайджан-
ской диаспоры ознамено-
вался целым рядом серьез-
ных политически важных 
событий, которые подня-
ли ее работу на качествен-
но более высокий уровень 
в соответствии с изменив-
шимися реалиями в стра-
не, регионе и мире. 

Афет ИСЛАМ, 
«Бакинский рабочий»

Сразу же после заверше-
ния V Съезда азербайд-

жанцев мира в Шуше председа-
тель Государственного комите-
та по работе с диаспорой Фуад 
Мурадов встретился с группой 
проживающих за рубежом азер-
байджанских ученых, прини-
мавших участие в этом предста-
вительном форуме. На встрече 
обсуждалась идея проведения 
Всемирного форума азербайд-
жанских ученых, проживаю-
щих за границей. 

Назрела необходимость в бо-
лее тесных контактах с нашими 
учеными и их активного уча-
стия в строительстве диаспор-
ского движения, объединения 
потенциала, знаний и опыта 
во имя интересов нашего го-
сударства. 

Как и было задумано, спу-
стя некоторое время в Брюс-
селе состоялся VII Съезд Кон-
гресса азербайджанцев Европы 
(КАЕ), в работе которого при-
няли участие члены диаспоры, 
занятые в сфере науки, куль-
туры, спорта, медиа и бизне-
са, представители посольства 
Азербайджана в Бельгии и Го-
скомитета по работе с диаспо-
рой. В соответствии со страте-
гией, намеченной на состояв-
шемся в городе Шуша V Съезде 
азербайджанцев мира, были 
определены важные шаги в на-
правлении расширения мас-
штабов диаспорской и лоб-
бистской деятельности в Ев-
ропе. С этой целью возникла 
необходимость в проведении 
структурных преобразований 
в КАЕ и создании единой фор-
мы управления. Подчеркнута 
необходимость в расширении 
деятельности, связанной с ко-
ординационными советами, 
домами Азербайджана и азер-
байджанскими воскресными 
школами.

Председатель Академическо-
го союза Азербайджана в Ав-
стрии, доктор медицины, он-
колог Кямал Акперов - один 
из тех, кто был избран членом 
Правления КАЕ.

После завершения учебы 
в Азербайджанском медицин-
ском университете Кямал Акпе-
ров отправился на фронт. В Фи-
зули, на передовой, он служил 
военным врачом-старшим лей-
тенантом, начальником мед-
службы батальона, а потом 
и бригады. Клиническую ор-
динатуру по лучевой терапии 
молодой врач проходил в На-
циональном центре онкологии 
(НЦО), параллельно работая 
в разных клиниках, в том чис-
ле был задействован в проекте 
«Баку-Тбилиси-Джейхан». Все 
эти годы Кямал муаллим вел 
научную деятельность, писал 
диссертацию, которую успеш-
но защитил в 2011 году в том 
же НЦО. А недавно молодой 
ученый-онколог успешно за-
щитил и докторскую диссер-
тацию, буквально на днях по-
лучив аттестат доктора меди-
цины. 

Вот уже четыре года К.Акпе-
ров работает в МАГАТЭ вра-
чом-онкологом, проводит на-
учные исследования, коорди-
нирует исследования в области 
лучевой терапии во многих 
странах мира, консультирует 
страны - члены МАГАТЭ по 
созданию службы лучевой те-
рапии и онкологии и повыше-

нию их эффективности. Тон-
кий нюанс, характеризующий 
его стремление к новым знани-
ям и желание овладеть послед-
ними достижениями мировой 
онкологии: несмотря на нали-
чие двух солидных ученых сте-
пеней, доктор Кямал продол-
жает свою учебу МВА в Уни-
верситете Кямбриа (Cumbria 
university (UK) MBA international 
healthcare management), кото-
рый заканчивает в этом году.

Мы беседуем с Кямалом 
Акперовым об особенностях 
диаспорской работы в Австрии, 
о его участии в V Съезде азер-
байджанцев мира, научных изы-
сканиях и многом другом. 

- Когда я впервые приехал 
в Австрию, - рассказывает док-
тор Кямал, - здесь наблюдал-
ся некоторый упадок диас-
порской деятельности, кото-
рая, по всей видимости, была 
обусловлена чрезмерной заня-
тостью и отъездом ее членов. 
Можно сказать, организация 
оказалась в своеобразной де-
прессии. После долгих дискус-
сий было решено передать мне 
бразды правления и укрепить 
нашу общину. Вот так в кон-
це прошлого года я оказался 
в гуще диаспорских дел. За не-
полный год работы общими 
усилиями был совершен боль-
шой прорыв. Собрался отлич-
ный коллектив, тем не менее, 
хотелось бы привлечь больше 
молодежи, потому что работы 
непочатый край, времени она 
отнимает тоже немало.

- С какими государственны-
ми структурами Азербайджа-
на вы держите связь и согласо-
вываете свои планы, кто ока-
зывает вам поддержку? В чем 
особенность работы диаспо-
ры в Европе, как происходит 
интеграция азербайджанцев 
в местное общество и како-
ва в этом роль вашей орга-
низации?

- Наше посольство в Ав-
стрии, Госкомитет по работе 
с диаспорой, Дом азербайджан-
ской культуры в Вене, с кото-
рыми мы тесно связаны, под-
держивают нас морально и фи-
нансово. По ходу работы у нас 
возникает много новых идей, 
но приоритетным всегда оста-
ется тема интеграции в евро-
пейское общество, без потери 
корней, с сохранением языка 
и национальной идентичности. 
Постоянная связь с историче-
ской родиной помогает нам со-
хранить свою культуру и обы-
чаи, тем не менее, мы стараемся 
не допускать нашей изоляции 
от австрийского общества, ин-
тегрируем соотечественников 
в европейское общество по-
средством реализации различ-
ных проектов. 

- Изменилась ли тактика 
и стратегия диаспорской дея-
тельности после победы в Оте-
чественной войне?

- Безусловно! Раньше работа 
диаспоры ограничивалась ор-
ганизацией и участием в ми-
тингах, оглашением лозунгов, 
призывами к местным властям 
и общественности прислушать-
ся к голосу Азербайджана, его 
справедливой политике. Но од-
ними такими действиями при-
влечь внимание общественно-
сти и властей сложно. Поэто-
му мы стали использовать soft 
power, т.е. мягкую силу. Обще-

ственность страны нашего про-
живания должна увидеть и уз-
нать азербайджанский народ, 
познакомиться с его историей, 
культурой, музыкой, кухней, 
люди не должны черпать ин-
формацию о нас из недосто-
верных источников, негатив-
но характеризующих азербайд-
жанцев-мусульман. Тем более 
что со стороны наших соседей 
десятилетиями повсеместно 
шла и продолжает идти мощ-
ная информационная война по 
фальсификации исторических 
фактов и реальных событий. 
Надо признать, они преуспе-
ли в этом. Сегодня наша глав-
ная задача состоит в том, что-
бы показать свою силу в плане 
научных проектов, культуры, 
музыки, кухни, спорта, чтобы 
общественность Европы видела 
и убеждалась в том, что свет-

ский Азербайджан - это стра-
на высокой и богатой культу-
ры, талантливых ученых, пи-
сателей, поэтов, музыкантов…

- Какое воздействие на вас 
как на ученого оказали собы-
тия, участником которых вы 
были и в Шуше, и в Баку, как 
это отразилось практически 
на вашей научно-исследова-
тельской и, естественно, диа-
спорской деятельности?

- Я - делегат V Съезда азер-
байджанцев в городе Шуша. 
Хочу отметить очень важный 
для меня момент: для людей, 
живущих за рубежом, подоб-
ные мероприятия, встречи и со-
брания очень важны, потому 
что, участвуя в них, мы не чув-
ствуем себя забытыми или от-
чужденными. То, что на роди-
не о тебе помнят, ценят и забо-
тятся, готовы обеспечить твое 
участие в форуме, и государ-
ство выделяет огромные сред-
ства, чтобы собрать воедино 
свою диаспору и провести столь 
широкомасштабное меропри-
ятие на освобожденной терри-
тории, которая еще не успела 
залечить свои раны от оккупа-
ции, поверьте, дорогого стоит. 
Мы почувствовали, что не оди-
ноки, не изолированы от сво-
их корней, что есть люди, кото-
рые знают и помнят о нас, го-
товы работать и сотрудничать 
с нами, одновременно нужда-
ются в нашей помощи и под-
держке. Форум в Шуше важен 
еще с точки зрения создания 
новых связей, сетей и контак-
тов, networking между своими 
соотечественниками, живущи-
ми в других странах. Мы объ-
единяемся и работаем сообща, 

поэтому подобные мероприя-
тия очень важны в том плане, 
чтобы люди узнавали друг дру-
га, вырабатывали новые идеи 
и сотрудничали в совместных 
проектах. 

Другой немаловажный фак-
тор состоит в том, что в Съезде 
принимали участие высокопо-
ставленные лица государства, 
что явилось стимулирующим 
фактором для продолжения 
и большей эффективности 
нашей работы в странах про-
живания. Один из принципов 
менеджмента - это когда от-
сутствие поощрения и одо-
брения твоей работы лишает 
стимула и желания двигать-
ся дальше. В городе Шуша нас 
приветствовал сам Президент 
страны-победителя и прави-
тельственная элита, что яви-
лось мощным импульсом для 

активизации диаспорской дея-
тельности во благо нашей исто-
рической родины. Президент 
Азербайджана поделился сво-
им видением, подходом и ожи-
даниями в активизации диа-
спорской деятельности. Глава 
нашего государства затронул 
вопрос тесного сотрудниче-
ства на более высоком науч-
ном уровне… 

- и все эти события ста-
ли «дорожной картой» для 
дальнейшей деятельности, 
серьезными рекомендация-
ми для построения работы 
в новом ключе. Послевоен-
ный этап диктует другие ус-
ловия, не так ли?

- Однозначно! Помимо это-
го, встреча азербайджанских 
ученых зарубежья с руковод-
ством Госкомитета по работе 
с диаспорой определило век-
торы научной деятельности 
в кооперации с нашими уче-
ными из других стран. Мы се-
годня работаем над нескольки-
ми проектами, включая науч-
ные исследования, совместно 
с азербайджанскими универ-
ситетами и научно-исследова-
тельскими институтами, созда-
ем мосты между ними. Задача 
сложная, но мы настроены ре-

шительно. Сегодня нашу дея-
тельность можно разделить на 
несколько основных направ-
лений - наука и образование, 
культура и гуманитарная сфе-
ра, социальные медиа, каждым 
из которых руководит конкрет-
ный человек.

- Кямал муаллим, на фору-
ме было уделено важное зна-
чение пропаганде азербайд-
жанского языка в странах про-
живания? 

- Конечно, вопрос азербайд-
жанского языка был очень сво-
евременно поставлен на Съез-
де, и, что отрадно, буквально 
за несколько дней до этого мы 
открыли в Доме азербайджан-
ской культуры в Вене языко-
вые курсы, где раз в неделю на 
бесплатной основе проводятся 
занятия по изучению родного 
языка. Сам я каждые выходные 

отвожу на эти занятия своих 
детей, чтобы они общались на 
родном языке со своими свер-
стниками и глубже осваива-
ли его, изучали национальную 
культуру, традиции и обычаи 
своего народа. Сейчас практи-
чески во всех странах, где при-
сутствует наша диаспора, нача-
ли создавать такие курсы. Ста-
ло ясно, на чем нужно больше 
сфокусироваться, каковы прио-
ритеты, какие проблемы нужно 
решать в первую очередь, ведь, 
живя за границей, мы можем 
что-то упустить, хотя стара-
емся быть в курсе всего про-
исходящего в Азербайджане. 
Несмотря на это, есть вещи, 
которые остаются вне поля на-
шего внимания. 

- Вы активно совмещаете 
диаспорскую деятельность с на-
учно-исследовательской. После 
известных форумов и встреч 
у диаспоры наметились общие 
точки пересечения в одном 
глобальном направлении - 
процветании Азербайджана…

- Деятельность диаспоры 
после Съезда, конечно же, из-
менилась и по форме, и по со-
держанию. Прежде всего, было 
решено организовать съезд азер-
байджанских ученых, живущих 

за границей, и сейчас в этом 
направлении идет напряжен-
ная работа. Помимо этого, не-
сколько недель назад в Брюс-
селе прошел форум азербайд-
жанцев, живущих в Европе, 
где обсуждался этот вопрос. 
В результате наметились но-
вые приоритеты и появился 
другой подход к работе, более 
тесное сотрудничество между 
всеми диаспорскими организа-
циями, Госкомитетом и други-
ми государственными струк-
турами в Баку. Теперь к этому 
присоединилась и научная де-
ятельность, создание научных 
контактов. Это изменения, ко-
торые мы реально ощущаем 
в своей работе.

- Насколько охотно к диас-
порской деятельности присое-
диняются новоприбывающие 
в Австрию соотечественники, 
и как наши организации по-
могают им освоиться и примк-
нуть к этому движению? 

- Вы затронули очень се-
рьезный вопрос. Скажу честно, 
очень сложно. Сегодня жизнь 
обременена сотней проблем. 
Я, например, сужу по себе, на-
сколько моя жизнь насыщена 
проблемами, которые нужно 
решать ежедневно, а то и еже-
часно, в том числе и в ущерб 
личных интересов. Плюс на-
учная работа и исследования, 
написание и публикация на-
учных статей, самой диссерта-
ции, поездки в Баку на апро-
бацию, защиту и т.д. Помимо 
этого, я занимаюсь на курсах 
немецкого языка, езжу в уни-
верситет в Британию, есть се-
мья и трое детей. Т.е. то же, 
что у всех, особенно, у ново-
прибывающих азербайджан-
цев, которые должны попутно 
решать десятки проблем обу-
стройства на новом месте, ин-
тегрироваться в новое обще-
ство, освоить язык, пересдать 
водительские права на мест-
ные и т.д. Здесь со всем этим 
чрезвычайно сложно. 

Сегодня наша главная задача 
- завоевать доверие азербайд-
жанцев, живущих в Австрии, 
мы стараемся организовывать 
более качественные и интерес-
ные мероприятия, чтобы заин-
тересовать людей. На нашей 
страничке мы создали форум 
азербайджанцев Австрии, что-
бы люди могли узнать и об-
щаться друг с другом, помо-
гать в решении проблем, от-
править или привезти из Баку 
какие-либо документы, поиск 
людей, знать кто куда едет или 
возвращается, кому-то нужен 
врач или адвокат… Да мало 
ли ситуаций в жизни, поэто-
му эта платформа предназна-
чена для решения многих во-
просов. С другой стороны, ре-
шая подобные проблемы, мы 
становимся ближе друг дру-
гу и этим привлекаем людей 
к диаспорской деятельности. 

- На чем именно вы хоте-
ли бы сосредоточить внима-
ние и какой дать совет диас-
порским организациям Азер-
байджана?

- Активнее продвигать прин-
цип мягкой силы. До тех пор, 
пока общество и народы стран, 
где мы проживаем, не поймут 
и не примут нас в качестве пол-
ноправных представителей ци-
вильной страны, развивающей 
науку и демократические цен-
ности, страны, которая прово-
дит международные спортив-
ные соревнования, культурные 
и политические мероприятия 
мирового уровня и развива-
ется в мирном направлении. 
Наши диаспорские организа-
ции должны работать именно 
в этом направлении. 

- Спасибо за интересную 
и содержательную беседу, же-
лаем вам дальнейших успехов 
в вашей научной и диаспор-
ской деятельности во благо 
родной Отчизны.

Новая модель взаимодействия
Диаспора и наука выходят на одну прямую

Кямал Акперов:

Наша главная задача состоит в том, чтобы по-
казать свою силу в плане научных проектов, 
культуры, музыки, кухни, спорта, чтобы об-
щественность Европы видела и убеждалась 
в том, что светский Азербайджан - это стра-
на высокой и богатой культуры, талантливых 
ученых, писателей, поэтов, музыкантов 

Первый заместитель гене-
рального директора ин-
формационного агентства 
ТАСС Российской Феде-
рации, заслуженный жур-
налист и заслуженный ра-
ботник культуры, лауреат 
Государственной премии 
России Михаил Гусман поз-
дравил Государственный 
комитет по работе с диаспо-
рой Азербайджана с 20-ле-
тием со дня основания, со-
общает Report.

В письме, адресованном пред-
седателю Государственного ко-
митета по работе с диаспорой 
Фуаду Мурадову, известный 
журналист отметил, что с мо-
мента своего создания струк-
тура проводит активную ра-
боту по поддержке азербайд-
жанской диаспоры, расширяет 
связи с азербайджанцами за ру-
бежом и вносит большой вклад 
в укрепление межнациональ-
ного диалога.

«Более 2 миллионов наших 
соотечественников, прожива-

ющих в России, высоко ценят 
внимание и поддержку коми-
тета. Твердо знаю и смею Вас 
уверить, что вся азербайджан-
ская диаспора России искренне 
и горячо гордится блистатель-
ными успехами Азербайджана 
на мировой арене, замечатель-
ными результатами, достигну-
тыми в вопросах экономиче-
ского, социального и культур-
ного строительства страны.

Все успехи современного 
Азербайджана, как считают 
в азербайджанских диаспорах 
всего мира, связаны с великой 
ролью в построении страны на-
ционального лидера Азербайд-
жана Гейдара Алиева, а также 
выдающимися заслугами в по-
ступательном развитии нашей 
Родины Президента Азербайд-
жана Ильхама Алиева.

Я убежден, что все азер-
байджанские соотечествен-
ники всегда будут преданы 
своей исторической Родине, 
преисполнены чувством бла-
годарности к ней и глубокого 
патриотизма».

Межнациональный 
диалог как фактор единства

Михаил Гусман: Азербайджанская диаспора РФ 
искренне гордится блистательными успехами 

Родины на мировой арене

Исполнилось 20 лет со дня 
основания Государственно-
го комитета Азербайджа-
на по работе с диаспорой. 
По этому случаю в адрес 
Госкомитета поступают 
поз дравления.

В частности, руководитель 
Управления по делам турок за 
рубежом и родственным сооб-
ществам Турции (YTB) Абдул-
ла Эрен пишет: «Между диас-
порскими институтами двух 
стран существует тесное со-
трудничество, которое основа-
но на дружбе, братстве и вза-
имном доверии между Пре-
зидентом Турции Реджепом 
Тайипом Эрдоганом и Прези-
дентом Азербайджана Ильха-
мом Алиевым», - подчеркнул 
А.Эрен, добавив, что взаимное 
сотрудничество будет продол-
жено в соответствии с Шушин-
ской декларацией, базируясь 
на лозунге «Одна нация, два 
государства, одна диаспора». 

Заслуженный деятель ис-
кусств России Эльдар Алиев 
также поздравил председателя 
Госкомитета Фуада Мурадова.

В поздравительном письме 
подчеркивается, что возложен-
ная на Госкомитет миссия яв-
ляется составной частью госу-
дарственной политики, кото-
рая направлена на объединение 
азербайджанцев, проживаю-
щих во всех уголках планеты. 
Отмечается, что одним из важ-
ных аспектов этой политики 
является продвижение бога-
той азербайджанской культу-
ры во всем мире.

Поздравления по случаю 
20-летия основания Государ-
ственного комитета по рабо-

те с диаспорой Азербайджана, 
созданного по инициативе ве-
ликого лидера Гейдара Алиева, 
также передал президент Ас-
социации Баку-Неаполь Джу-
зеппе Канильо.

«От имени азербайджанцев 
Италии и мира, от себя лич-
но, от имени Ассоциации Неа-
поль-Баку, которой в этом году 
исполняется 15 лет, передаю 
искренние приветствия пред-
седателю Фуаду Мурадову», - 
говорится в поздравительном 
послании.

Член попечительского со-
вета фонда YAŞAT, профессор 
неврологии и старший консуль-
тант Копенгагенского универ-
ситета, глава Международного 
общества головной боли и ди-
ректор Ассоциации исследо-
ваний мигрени у человека Ма-
суд Ашина отметил, что силь-
ный Азербайджан - это сильная 
диаспора.

«Поздравляю с 20-летием 
и желаю успехов в деятельно-
сти Государственному комите-
ту по работе с диаспорой, на 
который возложена почетная 
и ответственная миссия объе-
динять азербайджанцев мира, 
координировать работу диас-
порских организаций», - доба-
вил профессор Ашина.

Сильная страна - 
сильная диаспора 

Объединение азербайджанцев мира - 
важная часть государственной политики 

Lamiye
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